

SUSCRICION:

En la capital. 4.00 pias. trimestre
Fuera de la capital. 5 id. id.
Id. un año en oro. 18 id. semestre
Id. un año en oro. 25 id. id.
Id. un año en oro. 7.50 id. trimestre
Id. extranjero.
Todo pago se entiende por adelantado.
Redacción y Administración, calle del Progreso
num. 4, 5, 6, 7, 8

LA LUCHA

ANUNCIOS:
En la 1.ª página, una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntos.—En la 3.ª 60 céntos.—En la 4.ª 50 céntos y á los suscritores 72.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde 5 pias. 60 et ts. en adelante, y además 10 céntos de plus, de recargo que dispone la ley, por la inserción de cada anuncio.—Comunicados y remitidos desde 1.50.1 5 pesetas la línea á juicio de la Administración.
Corresponsal en París para anuncios y reclamos, A. LORETTE, 61, rue Caumartin.

AÑO XXVII

Se publica todos los días, excepto los siguientes á festivos.

GERONA, domingo 21 de marzo de 1897

NUMEROS SUELTOS
25 céntos.

N.º 6.123

Gerundenses ilustres

D. CELESTINO PUJOL Y CAMPS

Nació en Gerona á los 27 de Octubre de 1843, haciendo sus primeros estudios bajo la dirección de un profesor acreditado y prosiguiendo los de segunda enseñanza en nuestro Instituto Provincial. Decidido por la carrera de leyes, graduóse de Doctor en Administración en 1866, é hizo lo propio en 1867 en Derecho civil.

Estableció su bufete de Abogado en esta Ciudad; pero pronto se trasladó á Barcelona con su familia; al poco tiempo buscando nuevos horizontes se estableció en Madrid, donde encontró en D. Victor Balaguer más que un fiel amigo un padre cariñoso.

Desde muy jóven fué ventajosamente conocido por sus conocimientos arqueológicos é históricos, siendo sus méritos apreciados no solo en el país, sino hasta en el extranjero.

Así, le vemos en 1866, Miembro de una Sociedad francesa de Numismática y de Arqueología; pocos meses después Miembro Correspondiente de la Real Academia de la Historia, en 1870 Individuo, en la clase de Corresponsal, de la Real Academia de Nobles Artes de San Fernando y en 1886, Académico de número de la Real Academia de la Historia.

Llegó tarde á la Academia y por la Academia se sacrificó y la Academia debió hacer algo especial en su honor y gloria.

Entregado á los muy difíciles y complejos estudios numismáticos, con un golpe certero de adivinanza, señalaba al instante el punto característico de los ejemplares, porque era un sabio de vasta comprensión y de riquísimos y muy variados conocimientos.

Pero aún más que en sus escritos se le conocía en las conversaciones particulares que con él mantenían los amigos que á los mismos estudios se dedicaban, porque en ellas se desbordaba su ciencia numismática y arqueológica, en medio de una familiaridad íntima, que si no dá aplausos útiles y pecuniarios, en pago tributa al amigo el aplauso sincero del alma en su estado de ingenuidad y certeza.

No solamente la obra publicada bajo la dirección del Sr. Delgado, por el Circulo numismático de Sevilla, *Monedas autónomas de España*, que contiene el estudio de las Monedas de *Empurias*, sino también el *Boletín de la Academia de la Historia*, en varios de sus temas, dan hartas pruebas de lo mucho que aún hubiera podido llevar á término con tan complejos estudios.

No era solamente una especialidad en tan espinosas materias. El, en su curso de recepción en la Academia, puso de cuerpo presente la mala fé del ilustre Melo en su historia del *Levantamiento de Cataluña*. Le arrancó, lleno de valentía, el hermoso manto con que venía disfrazado de historiador. Ahí queda un literato, pero échomosle del templo de la Historia. ¡Y qué riqueza de datos y qué argumentación tan contundente sacó al conocimiento de todos al presentarnos al desnudo al escritor portugués!

¡Habla de sus trabajos históricos referentes á la Edad Media y contemporánea? Nos extenderemos, sobre todo, en sus penosísimas exploraciones acerca de las Cortes españolas? Nosotros nos limitaremos á indicar que todo lo revela un trabajo, una paciencia de Benedictino en el hermoso tomo

XVII de las Cortes de Castilla, que es un índice monstruo de cuantas materias y particularidades se encierran en los tomos XII, XIII, XIV, XV y XVI, de las *Actas de las Cortes de Castilla*; todo es y solo es de Pujol y Camps.

Sus trabajos principales son:

Apuntes acerca de las monedas que ha batido la Ciudad de Gerona (1866).

Catálogo razonado de las monedas de Empurias y sus imitaciones (1873).

Estudio de las monedas de Empurias y Rhode con sus imitaciones (1878).

Gerona en la revolución de 1640 (1880).

Nomenclator geográfico-histórico de la provincia de Gerona desde la más remota antigüedad hasta el siglo XV (En colaboración de D. Pedro Alsins 1882).

Índice general alfabético de los asuntos más notables contenidos en la obra «Los Trovadores» de D. Victor Balaguer (1883).

Melo y la revolución de Cataluña en 1640 (1886).

La Epigrafía numismática ibérica (1890).

El Sr. Pujol falleció el día 28 de Diciembre de 1891, en Madrid, hallándose en casa del Excmo. Sr. D. Victor Balaguer, su cariñoso protector y compañero de Academia.

Jóven bajó, pues, á la tumba, cuando apenas empezara á dar al público los maduros trabajos de su robusta inteligencia. Hombre de vastos conocimientos, pensador firme, avisado y penetrante, en pocos años, el Sr. Pujol y Camps llegó á ser gloria de España y en especial de Gerona.

Joaquin Batet

CRÓNICA MADRILEÑA

La angustia nos ahogaba; de todos los labios salían frases pidiendo un caudillo que llevara á nuestros soldados á la victoria, y él, dejando la tranquilidad que su alto puesto le daba, allá fué, porque la Patria lo pedía, en busca de nuevas glorias y con el propósito firme de perecer en el combate si no había de ser vencedor.

Las esperanzas fueron grandes; y los mantos negros que cubrían los horizontes los dramas desarrollados en Pamplona, Silang, Dasmariñas, Salitrán y San Nicolás, los han ido rasgando poco á poco, y cuando el sol de la victoria destimbraba con sus potentes y hermosos rayos, el caudillo, el táctico-admirado, el jefe vencedor es vencido, no por el enemigo que se embosca y atrinchera para enviar la muerte en un pedazo de plomo, sino, según unos, por ese enemigo tan intangible que vence sin pelea y á quien es difícil quitar la presa, y según otros, por regateos y peticiones no atendidas.

Sea lo que quiera; el asunto es que los relampagueos de gloria que desde tan lejanos países llegaban hasta nosotros, como nuncios de la luz limpia y purificante que los iluminaba, han cesado de verse, porque por el mismo camino que recibíamos los ecos de las aclamaciones de nuestros victoriosos soldados, ha llegado noticia que derrumba, aunque nada más sea que por el pronto, el edificio que las gloriosas victorias fueron levantando.

Es un vencido, sí; pero un vencido que no abandonará el campo sin vencer al enemigo á quien fué á combatir, porque enfermo y todo continuará dirigiendo su ejército hasta que la bandera de sangre y oro sea agitada por el viento en las torres de Cavite.

Si el clima es quien ha vencido al caudillo, reconozcamos que aún la desgracia roe nuestras entrañas; más si son las concupiscencias las causantes de todo, reconozcamos también la existencia de esa

desgracia, pero busquemos el remedio, que lo hay.

**

Aquí lo hemos tenido unos días. Su primera visita fué para el ministro de la Guerra; después ha pasado por las redacciones de los periódicos, y ha recorrido las calles de Madrid.

Los que sabíamos quien era, le mirábamos con orgullo y con envidia, porque orgullo causan las glorias pátrias y envidia deben producirnos los seres que han tenido la fortuna de sacrificarse por la Patria y darla una hoja más de laurel. Los que no le conocían le miraban con curiosidad, pues curiosidad grande despierta en los tiempos que corremos un jóven que viste el uniforme de rayadillo del oficial español y que lleva en el lado izquierdo de su pecho la más alta recompensa que desear puede el soldado.

¿Qué, como se llama y qué ha hecho?

Seguramente lo recordarán bien nuestros lectores; se llama Manuel Dominguez Garrido y es el sargento que mandaba los diez y seis valientes que tan heroicamente se defendieron al principio de la guerra en la caseta de tablas que tenía por nombre fuerte del Ramblazo.

Como en su rostro se veían claramente las huellas que dejan las enfermedades con que postra á nuestros soldados el ingrato suelo de las maniguas y ciénagas cubanas, no había necesidad de preguntarle las causas motivadoras de su regreso á la península.

Vuelve enfermo y ya partió para Manzana (Huelva), su pueblo natal, en busca de la salud perdida.

Sus ánimos son grandes y su único deseo es recobrar presto la salud para volver al teatro de la guerra: así nos lo hizo saber con el lenguaje franco y rudo de los hijos del pueblo.

—Que á la Patria no la hagan ya falta sus servicios, cuando recobre su salud—le dijimos.

—Ese es mi deseo, y al verlo cumplido no dejaré de sentir pena—nos respondió.

**

Y aunque parezca mentira, lector, como consecuencia del retraso con que se publicó la convocatoria, continúan nuestros pintores sin saber si la Exposición de Bellas Artes se celebrará en el próximo Mayo.

El asunto no puede estar más colmado de sinsabores para los artistas.

Aunque tarde, se dispuso que en el Palacio de la Industria y de las Artes se hicieran las obras de imprescindible necesidad, á fin de que estén los salones en disposición de recibir cuadros en Mayo.

¿Se evitó con esto el conflicto? nó, como se está demostrando en la ocasión presente.

El mal estaba ya causado, y como el tiempo no detiene su continua marcha, el remedio por bueno que sea, no surtirá los efectos apetecidos.

Unos artistas piden que se celebre la Exposición en el próximo Mayo; otros, que sea en Septiembre, y no falta quien opina que su apertura debe ser en Abril del 98, dado el cariz del asunto.

Todos apoyan sus opiniones en justos razonamientos, es muy cierto; y reconociendo esto ¿á quién atender? ¿qué resolución es la que con menos daño ha de tomarse?

Unos dicen que nada tendrán terminado para Mayo; otros que en Setiembre y Octubre no está en Madrid la gente que compran cuadros, y la mayoría, que no pueden vivir hasta la primavera del año que viene, sin resarcirse de los reembolsos hechos ya para concurrir al certámen.

En fin, lector, una verdadera torre de Babel.

Julio Abril.

Nuestras fuerzas coloniales

De los datos existentes en el ministerio de la Guerra, contenidos en los estados de fuerza y situación de los ejércitos de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, con relación al mes de Diciembre del año último, resulta que el efectivo de las tropas que mantenemos en Ultramar, es el que sigue:

Cuba

Infantería.—Ochenta y ocho batallones de línea de ocho compañías, 13 batallones de cazadores de id., un batallón de orden público, una brigada disciplinaria y cuatro batallones de infantería de Marina.—Total de la infantería: 4.686 jefes y oficiales, 136.387 clases é individuos de tropa, 3.560 caballos y 2.602 acémilas.

Caballería.—Nueve regimientos con 448 jefes y oficiales, 6.726 clases é individuos de tropa, 4.986 caballos y 134 acémilas.

Artillería.—Dos regimientos de montaña, dos batallones de plaza, una brigada mixta, una compañía de obreros y una pirotecnia.—Total de artillería: 222 jefes y oficiales, 5.126 clases é individuos de tropa, 234 caballos y 820 acémilas.

Ingenieros.—Dos batallones de Zapadores minadores, un batallón de ferrocarriles, un idem de Telégrafos y una compañía de obreros.—Total de las fuerzas de Ingenieros: 164 jefes y oficiales, 4.828 clases é individuos de tropa, 151 caballos y 120 acémilas.

Sanidad Militar.—Una brigada sanitaria (la segunda) con 31 jefes y oficiales, 1.951 clases é individuos de tropa y 60 acémilas.

Administración militar.—Diecisiete compañías de transporte á lomo, (una brigada compuesta por 154 jefes y oficiales, 3.476 clases é individuos de tropa, 75 caballos y 1.686 acémilas.

Guardia civil.—Doce comandancias con 216 jefes y oficiales, 4.686 clases y guardias y 1.248 caballos.

Fuerzas movilizadas.—Tres batallones de movilizadas (Habana, Matanzas y Gallegos) y ocho tercios de guerrillas. Total de las fuerzas movilizadas: 775 jefes y oficiales, 20.491 de tropa y 8.571 caballos.

Resumen general en Cuba: 6.710 oficiales, 183.561 soldados, 18.861 caballos y 5.526 acémilas.

Filipinas

Infantería.—Siete regimientos de línea de dos batallones y quince batallones de cazadores expedicionarios.—Total de infantería: 833 jefes y oficiales, y 31.517 de tropa.

Caballería.—Un regimiento de lanceros y un escuadrón expedicionario.—En total: 43 jefes y oficiales, 614 de tropa y 375 caballos.

Artillería.—Un regimiento de plaza, un idem de montaña, obreros de la Maestranza, remonta.—Total: 65 jefes y oficiales, 2.268 de tropa y 104 caballos.

Ingenieros.—Un regimiento con 31 jefes y oficiales y 1.266 de tropa.

Guardia civil.—Tres tercios y una sección veterana. En total, 155 jefes y oficiales, 3.530 de tropa y 26 caballos.

Carabineros.—Una compañía con 14 oficiales y 415 de tropa.

Administración militar.—Una brigada de transportes, 15 individuos de tropa y 88 caballos (en organización).

Sanidad militar.—Una brigada sanitaria (la cuarta) con cuatro oficiales y 215 de tropa.

Infantería de Marina.—Dos regimientos con 90 jefes y oficiales y 2.152 de tropa.

El resumen de las fuerzas en Filipinas es el siguiente:

Oficiales, 1.234; tropa 42.022; caballos, 593.

De éstos son peninsulares 25.103 de tropa.

Puerto Rico

Infantería.—Tres batallones provisionales y dos cazadores.—Total de infantería: 193 jefes y oficiales y 4.293 de tropa.

Artillería.—Un batallón de plaza, con 28 jefes y oficiales, y 659 de tropa.

Guardia civil.—Treinta y dos jefes y oficiales, con 735 de tropa y 232 caballos.

Además hay: la escolta de caballería (ocho caballos) y una sección de Sanidad.

El resumen de todas las armas y cuerpos en Puerto Rico es: 254 jefes y oficiales, 6.415 de tropa y 332 caballos.

De manera que en los tres ejércitos referidos, el total que arrojan las fuerzas en ellos existentes es:

Jefes y oficiales, 8.189; tropa, 232.108; caballos, 19.786.

Es decir: 240.297 hombres y 19.786 caballos.

CRONICA INTERNACIONAL

Es sabrosamente comentada por la prensa extranjera la *interview* que el corresponsal en Washington de *The Times* ha celebrado con Mr. Sherman quien, al decir del periódico inglés, se ha despojado de su *jinjoismo* como quien se desembaraza de un abrigo.

El flamante secretario de Estado, olvidándose de sus dilates é irreflexiones anteriores pretende ahora pasar por sesudo hombre de gobierno y, ciertamente, sus declaraciones no pueden ser más pacíficas y templadas. Asegura que no habrá flojedad alguna en el estricto cumplimiento de los deberes de neutralidad por parte de los Estados Unidos; pero más adelante dice:

«Ahora, como antes, los que al abrigo de la nacionalidad norteamericana entablen hostilidades contra España *habrán de aceptar las consecuencias de sus propios actos*; los que ejerzan profesiones legales en forma legal, tendrán títulos á la protección de la ley y de los tratados».

La idea de la anexión de la isla de Cuba la rechaza, pues á su juicio es sobradamente extenso el territorio de la Unión para desear nuevas adquisiciones; sin embargo, opina que en el porvenir solo habrá tres Estados en la América septentrional: el Canadá, México y los Estados Unidos.

En esta época en que todavía la nueva política de Casa Blanca, por lo que al exterior respecta, aún está envuelta entre brumas, las revelaciones de Mr. Sherman tienen, si no otra cosa, por lo menos el aliciente de la actualidad, toda vez que tampoco brillan por la franqueza las opiniones emitidas.

La prensa extranjera las acoge con recelos y luego de chancearse muy donosamente del *jinjoismo* estrafalario de mister Sherman, como senador, y de la presopopeya que gasta como Secretario de Estado, viene en conclusión á colegir que la política de Mac-Kinley es más reflexiva de lo que se llegó á temer y, por tanto, confían que el temido conflicto con España no llegará á surgir.

Si no se ha logrado hasta ahora con el cambio presidencial ventaja más positiva y exacta—escribió un periódico inglés—al menos España y los Estados Unidos tienen abierto un compás de espera; y si la reflexión existe en el gobierno de Washington como ha presidido hasta ahora en el de Madrid, se irá ganando tiempo, en tanto la insurrección cubana va perdiendo bríos y vida.»

Lo peor es, no obstante las garantías que desde las esferas oficiales se dan, que los *yankées* continúan alimentando la rebelión separatista, sin que el gobierno americano castigue de *veras* á los que cometen tal delito: en este supuesto continuaríamos como en la presidencia de Cleveland y á España no le conviene ni soportar mucho esta amistad *enemiga*, pues es cien veces preferible cualquier caso extremo, que estas situaciones ambiguas, tan peligrosas como enervantes é insostenibles.

El discurso pronunciado en el Senado francés por el antiguo presidente del Con-

sejo de Ministros y exministro de Negocios Extranjeros, Mr. Freycinet, ha de tener gran eco en la opinión. Con gran mesura ha dirigido cargos importantes al ministro Méline, por el proceder del gobierno en la cuestión cretense.

Hablando de la integridad del imperio turco, ha dicho:

—No apetezamos nada de sus despojos; pero no podemos desatendernos de la eventual separación de ese Estado, sopena de menoscabar nuestra importancia moral y material en el mundo. Por otra parte, hay pueblos á quien por tradición protejemos, Estados que gravitan en nuestro rededor: entre esos Estados figura Grecia.

Se queja de que el gobierno haya estado desde un principio más atento en favor de la integridad del imperio otomano que de defender al pueblo helénico, por medio de la influencia moral de Francia, contra las más poderosas presiones materiales, tomando una actitud parecida á la de 1886: Francia en aquella ocasión se negó á tomar parte en el bloqueo de la costa griega. Pide al gobierno sea en el concierto europeo abogado de la libertad y de los derechos de Grecia y defensor de Candia independiente y, por último, recomienda el mayor tacto para que en las relaciones internacionales «Francia, fiel á su pasado y á su génio, se instituya en ardiente defensora de las ideas de libertad y humanidad y se presente en medio de las demás naciones como guardián de la causa y del derecho.»

Ciertamente este es el papel de una república; lo extraño es que después de lo hecho en Navarino venga á ser obstáculo á la libertad de un pueblo y amenaza para otro que ayuda su redención: sólo por *razones de Estado* se llega á extremo tan poco edificante.

Alemania, Austria-Hungría y Rusia, que representaban la intransigencia en la cuestión cretense, han sacado adelante su doctrina: el bloqueo á Candia ha comenzado; el problema está en el período álgido de su gravedad.

Ch. Bophez.

Desde Madrid

Ahora que se va confirmando cuanto han dicho los que no quieren mal al gobierno, esto es, que los carlistas no procuran alterar el orden público y ahora, por consiguiente, que se quita por esta parte á los insurrectos una gran fuerza para el triunfo de su causa, ahora, repetimos, viene el espíritu regionalista á querer producir nuevos disgustos á España.

Los estudiantes de Barcelona y algunos que no lo son, pero que los miran con simpatía, llamándose con orgullo catalanistas, y no pocos habitantes de las Provincias Vascongadas mirando con desprecio al país y con cariño solo á su región, están dando, según nuestro humilde entender, un espectáculo triste.

Ese cariño, ese respeto, ese amor, ese bien que algunos catalanes y algunos vascongados quieren exclusivamente para sus regiones respectivas; mejor aún, ese espíritu de independencia de que hacen gala y que tiende á procurársela á sus regiones, es prueba de que tienen planes para obtener el bien de sus chiquitos paisanos.

Pensamos que lo mismo ocurrirá en las demás regiones de España, porque en ellas hay hombres, hay caracteres, hay criterios, y por consiguiente, unas menos, otras más, las Castillas, Andalucía, Valencia, Extremadura, todos los que antiguamente fueron reinos casi microscópicos aspirarán á gobernarse por sí, más tarde ó más pronto.

Es decir, que si tal sucede, en vez de pensar en agrandar la patria, en hacer de España un gran país, lo que desean muchos de sus habitantes es reducirla á pedacitos; es decir, que nosotros, los que tanto hemos censurado y censuramos á los Estados Unidos, queremos hacer una pequeña imitación de ellos.

Y cuando se habla del señor Pi y Margall hay quien se rie y quien se incomoda creyéndole punto menos que un loco.

No, no es tan loco como se supone por otros que lo son más. Lo que sucede es que él quiere lo que no se puede hacer ahora; es más, lo que no se debe hacer.

Pongamos á cada pedazo de España por su lado y ya veremos lo que es de todos nosotros.

Creemos que más que en esto, se debe pensar, ya que es de suponer que los regionalistas que aspiran á la independencia de su región, tienen proyectos para conseguir el bienestar, en conseguir ese bienestar para todos los que vivimos en España.

Los proyectos para llegar á ese fin, han de estar fundados en la buena fé, porque sino no se llega al bien que se busca.

Pues bien: esa buena fé existe, ¿por qué no se emplea, no para obtener la prosperidad de una sola región, si no para la de toda la que hoy es nuestra patria?

Si la buena fé no existe, ni solos ni unidos llegará ninguno al bien.

Por consiguiente, trabajemos todos para todos, y esto será lo mejor.

Alguien replicará con la teoría de que Cataluña hace lo que no se hace en el resto de España, y tendrá mucha razón; pero el resto de España, ¿no compra lo que se hace en Cataluña? Indudablemente, sí; lo mismo que Cataluña compra al resto de España lo que en él se produce y en Cataluña no.

Carmón.

18 de Marzo de 1897.

ESCANDALO REPUBLICANO

Los telegramas de la prensa de Barcelona, nos sorprendieron ayer con noticias tan dolorosas como inesperadas que vienen á justificar lo que tiempo hace venimos afirmando, dicho sea sin jactancias del amor propio. Dejemos que hablen los despachos que extractamos por lo contar con espacio para trasladar todos los detalles á estas columnas.

Madrid 18.—En el nuevo casino de la Unión republicana instalado en la casa número 7 de la calle del Principe, hubo esta noche, ó tenía que haber reunion general para la elección de la junta directiva que ha concluido por desgracia trágicamente.

Lo que ha pasado no se sabe todavía con exactitud; se me cuenta que varios concurrentes pidieron al poco rato de abierta la sesión que se empezara la votación.

Un grupo de conocidos centralistas se opuso á ello, queriendo probablemente discutir con amplitud el significado del acto que se realizaba, y de ahí surgieron protestas, disputas, insultos y un escándalo enorme.

Agotadas las voces, se han repartido palos y silletazos, pronto seguidos de algunos disparos de pistola; el hijo de don Nicolás Salmeron, está herido de un garrotazo; el director de *La Justicia* tiene heridas graves y también ha recibido lesiones el hijo político del señor Salmeron.

Presidia la sesión del casino, interinamente, el Sr. Cárceles, quien no supo ó no pudo imponerse. A tal punto llegó el delirio, que una persona desconocida iba á ser tirada por el balcon á no correr prontamente en su auxilio.

Ahora está el juzgado de guardia instruyendo las primeras diligencias.

Los heridos son conducidos á la casa de socorro para la primera cura.

El tumulto se produjo cuando estaba acabando de hablar el Sr. Escuder, efecto de una conjura friamente premeditada al parecer.

El Sr. Escuder pidió la palabra para hablar contra las condiciones en que se iba á elegir la junta directiva.

Los ánimos estaban caldeados, y las interrupciones frecuentes parecía que iban á trocarse instantáneamente en algun acto de agresión al orador.

El presidente fué capeando el temporal hasta que hubo terminado su discurso á la buena de Dios el señor Escuder.

Entonces se oyó una gran voz de «Esto se ha acabado!» y en un momento se enarbolaron por docenas garrotes y bastones y surgió la batalla campal.

El hijo del señor Salmeron recibió un bastonazo en la cabeza que le dió por la espalda uno de los «valientes»; el presidente interino, con el pretexto de ir á la botica en busca de auxilios, desapareció y no se ha dejado ver más; al bajar la escalera fueron también atropelladas varias personas que rodaron por los escalones.

En los vecinos teatros de la Comedia y Español estaba ya muy adelantada la función, produciéndose en el público alarma grande.

Los guardias de Orden Público han recogido á los heridos.

Además del hijo y del yerno de D. Nicolás Salmeron, están heridos D. Cayetano Meca, diputado que fué en las Cortes Constituyentes, y D. Andrés Jiménez empleado en los billetes de la plaza de Santa Ana.

Detalles

Madrid 19.—En el suceso del Circulo de la Unión Republicana resultaron mas de veinte heridos, algunos de los cuales pudieron retirarse á sus casas y siendo auxiliados otros en la de socorro.

A las cuatro comenzó el juzgado las diligencias.

Parece que la agresión fué en un grupo donde discutían el discurso del señor Escuder don José Salmeron y el señor Andino.

No se precisan los agresores y fueron detenidos algunos individuos pasándose el atestado correspondiente al juez de guardia.

Declaraciones

El Juzgado se personó en el domicilio de los señores Meca y Cárceles que declararon. Parece que el último sacó un revólver.

Al conducirse á la delegación al señor Andino la multitud trató de agredirle pudiendo evitarlo la policía.

Opiniones

Varios republicanos caracterizados han protestado de los hechos, asegurando algunos que no son republicanos los que han promovido el alboroto.

El señor Muro ha dicho que no hay en el partido elementos perturbadores, y que no pueden llamarse republicanos los que así atacan á la libertad; añade que si lo fueran se encerraría en su casa.

Los ministros, según versiones oficiales, no creen necesario cerrar el Circulo, añadiendo que no le falta al Gobierno medio de reprimir todos los abusos. El señor Salmeron dice que insistirá en sus trabajos de unión y concordia.

El señor Cárceles ha manifestado que el tumulto empezó al proponerse la elección de Junta directiva, y que él contestó mesuradamente á las palabras duras del señor Escuder.

Se suspendió la sesión para ponerse de acuerdo y entonces sonó un disparo, siguiendo el alboroto.

Sigue diciendo el señor Cárceles que se dirigieron á la presidencia 15 ó 20 hombres y que entonces sacó el revólver para intimidar á los revoltosos, quedándose luego á curar á los heridos y ayudando á transportarlos á la farmacia próxima.

Muerto de inanición

En Chicago acaba de morir en la mayor miseria un individuo que tenía un nombre histórico y que se hallaba emparentado con las principales familias de la aristocracia prusiana.

Ricardo de Sydow, que así se llamaba, fué teniente de los Húsares de Blucher, y abandonó el ejército prusiano en 1862.

Emigrado á América, ingresó en el ejército de los Estados Unidos, llegando á alcanzar el grado de coronel.

Durante estos últimos veinte años, Sydow ejerció todos los oficios, hasta los más humildes, para asegurar su subsistencia.

No hace aún mucho tiempo, recorría las calles de Chicago vendiendo periódicos.

Reducido á la mendicidad, viejo y enfermo, el fin de Sydow no ha podido ser más triste.

Uno de los pasados días fué recogido su cadáver por los *policemens* en las calles de dicha ciudad, declarando los médicos que

el infortunado había muerto de inanición. Sydow hallábase emparentado con la familia de los Bismarck y con la de los Puttkaner.

Cocina de La Lucha

Almuerzo

Saladillo con repollo
Liebre á la castellana
Almohadillas de riñones de cordero
Postres
Café

Comida

Sopa de almejas
Sólomillo á la jardinera
Manos de cordero en salsa blanca
Perdices con coles
Torrijas al Jerez
Postres
Café

Almohadillas de riñones de cordero.—Debidamente preparados y cortados los riñones en pedacitos pequeños, saltéanse en manteca de vacas y al vino de Jerez. Se envuelven por cantidades de una cucharada en hojas de redado de cordero dándoles la forma de una almohadilla. Así preparados se meten en el horno durante diez minutos, al cabo de los cuales se sacan y se sirven, alternados con pepinillos.

Sopa de almejas.—Se cuecen las almejas con agua y suficiente sal, y un poquito de toda clase de especias. Se desconchan y se les agrega caldo del puchero y alguna parte del agua en que se cocieron. Se pasan por tamiz y se sirve la sopa.

NOTICIAS

Se ha dispuesto la publicación de la convocatoria para el concurso de ingreso en la Escuela Superior de Guerra, que tendrá lugar en el mes de junio próximo. Se proveerán 25 plazas de alumnos con sujeción al reglamento aprobado por Real decreto de 27 Julio de 1894, excepto en lo que se refiere al tiempo de antigüedad y ejercicio de los aspirantes, á quienes se admitirá con solo llevar un año de servicio como oficiales, prefiriéndose en igualdad de condiciones á los que cuenten más tiempo.

—Los soldados regresados de Cuba y Filipinas, han sido destinados; Antonio Llovera, natural de Figueras al regimiento de Asia; y Angel García, de esta ciudad, al mismo cuerpo.

—Hoy, de 3 y media á 5 de la tarde, la brillante música del regimiento de Guipúzcoa tocará en el paseo de la Dehesa las piezas siguientes:

- 1.º Paso-doble.
- 2.º Walz, Vila.
- 3.º «Las Favoritas», polka, Farbach.
- 4.º «Le Grand Mogol», fantasía, Audran.
- 5.º «Venus», valse, Godard.
- 6.º Paso-doble.

—Durante la primera quincena de este mes, se han recaudado en la Delegación de Hacienda de esta provincia las siguientes cantidades:

- Por contribución territorial, 169.271'53 pesetas.
- Industrial, 50.957'09
 - Derechos reales, 10.480'51
 - Impuesto de minas, 3.270'11
 - Idem de cédulas personales, 1.878
 - Idem sobre sueldos y asignaciones, pesetas 14.022'51
 - Idem sobre pagos al Estado, 858'44
 - Carruages de lujo, 62'50
 - Aduanas, 343.396'55
 - Contribuciones indirectas, 9.495'19
 - Impuesto de consumos, 29.816'28
 - Idem sobre tarifas de viajeros, 1.426'82
 - Monopólios, 178'15.
 - Rentas y ventas de propiedades, pesetas 12.656'76
 - Recursos del Tesoro, 120'37
 - Resultas de ejercicios cerrados, 2.125'44
 - Total de lo recaudado, 650.016'25 pesetas.

—Ha fallecido en Cartagena el Excmo. señor D. Enrique Codina y Borrás, Auditor general de aquel departamento de marina.

El difunto era primo de la esposa de nuestro querido amigo D. Joaquín Ruiz Blanch á cuya familia, así como á la esposa é hijos del finado, damos el pésame más sentido.

—Hoy se celebrará en el «Centre Catalanista» el 7.º concierto que, como ya saben nuestros lectores, corre á cargo del aplaudido sexteto que dirige el joven é inteligente profesor señor Vidal, el cual ejecutará las siguientes piezas:

- 1.º «Las zapatillas», mazurka, Chueca.
- 2.º «Pharagraf», overture, Suppé.
- 3.º «Scherzo», Frigola.
- 4.º «Gli Ugonotti», fantasía, Meyerber.
- 5.º Gavotta, Bolzoni.
- 6.º Paso-doble de la zarzuela «La marca de Cadiz», Valverde.

—Desde el jueves por la noche se encuentra en esta ciudad el joven é ilustrísimo obispo de Vich doctor D. José Morgades y Gili.

—El prestidigitador señor Gurt, en la sesión de ilusionismo y escamoteo que dió la noche del pasado viernes, festividad de San José, recibió muchos y muy merecidos aplausos de la numerosísima concurrencia que asistió á la misma.

El señor Gurt, que hoy trabajará en el café del señor Perich, debe estar complacido del público gerundense, pues no le ha escaseado éste sus aplausos.

—Ayer tarde salió para Torroella de Montgrí nuestro respetable amigo el señor Conde de Serra, el cual regresará á Barcelona en el expreso de mañana.

—En el dispensario municipal fué curado por el médico titular D. Narciso Dettrell, el joven Amador Famadas que presentaba una herida longitudinal en el dorso de la mano derecha, la cual le fué inferida en riña por el joven Pedro Farreras, en la carretera de Santa Eugenia.

—El precepto divino, «Creced y multiplicaos» lo ha cumplido perfectamente el matrimonio Alvaro Losa.

Este notable matrimonio, que habita en la casa número 12, entresuelo, de la calle del Rollo, en Madrid, ha tenido repetidos frutos de bendición, hasta el punto de haberse registrado el 25 nacimiento.

Es el don Pascual Alvaro inteligente director de un colegio de primera y segunda enseñanza, y además celoso alcalde del barrio de Segovia.

Su cónyuge, que cuenta 42 años de edad, se llama doña Concepción Losa.

Esta señora, que acaba de dar á luz una robusta niña, se encuentra de algún cuidado.

Hacemos votos porque la enferma, «veinticinco veces madre», encuentre pronto restablecimiento.

—Los guardias municipales detuvieron el viernes por la noche en la Rambla, á un beodo de nacionalidad francesa, el cual opuso alguna resistencia, por cuyo motivo además de ser amonestado ingresó en el cuartelillo.

—Dicen de Valencia, que en el reconocimiento de mozos efectuado en el distrito del Museo, ocurrió un incidente tristísimo.

Uno de los jóvenes alegaba para eximirse del servicio militar, el estar manteniendo á su padre enfermo é imposibilitado. Los médicos se trasladaron al domicilio del paciente para su reconocimiento y vieron, hondamente impresionados, que el pobre anciano era ya cadáver, con lo que el recluta, despues de tan sensible pérdida, tendrá que ingresar en el ejército.

—Mientras se estaba celebrando la velada antes de anoche en el salón de «Las Odaliscas», se apercibió un joven de que le habían hurtado el reloj.

El *rata*, como de costumbre, desconocido.

—Antes de yer llegó á esta ciudad nuestro querido amigo, el diputado á Cortes por Torroella de Montgrí, D. Pompeyo de Quintana.

—Ha tomado posesión del cargo de interventor de Hacienda en esta provincia don Hilario Rivero, al que saludamos deseándole un buen acierto en su cargo.

—Se ha aprobado el crédito de 225 pesetas é que ascienden los gastos de viaje ocasionados por el personal de Ingenieros de esta ciudad, por visitar el fuerte de San Julián de Ramis durante enero último.

—Como de costumbre, la concurrencia que asistió la noche del viernes al «Centre Catalanista» con motivo de celebrarse en dicho salón el sexto concierto, fué muy numerosa y salió complacidísima de la velada.

—El somatén de San Privat de Bas, ha detenido un *ave de rapina* que se llevó varios objetos pertenecientes á la ermita de la virgen de las Olletas.

—En la solemne función de Cuarenta horas que se celebra en la Santa iglesia Catedral el domingo de Ramos, lunes y martes Santos, predicará en la hora de adoración que corresponde á la Archicofradía de la Pasión y Muerte, el Rdo. don Sebastián Gibert.

—El Inspector de la Compañía de cerillas Sr. Grauches aprehendió ayer á Ana Salleras, de Vilajuiga, una cantidad de fósforos de cartón de ilícito comercio, habiéndole instruido el oportuno expediente.

—A las seis de esta tarde tendrá lugar en el «Círculo de San Narciso» la junta general de sócios, para tratar del importante asunto de la fusión con el «Círculo Obrero Católico» de esta Ciudad.

Mucho nos complacería se llevara á cabo dicha fusión, puesto que se cumplirían los deseos del Sumo Pontífice y de nuestro ilustrado Prelado, que tanto se desvelan para la unión católica.

—El «Diario Oficial del ministerio de la Guerra» ha publicado la lista de los fallecidos en el ejército de Cuba durante los meses de octubre, noviembre, diciembre y enero últimos.

De esta provincia figuran los siguientes individuos:

Guillermo Roca Expósito, de la capital; Estéban Gelabert Sagret, de Palafrugell; Luis Torres Pons, de Llagostera; José Devesa Masaguer, de Pardinas, y Emilio Mamú Gavilán de Llagostera.

—El viernes por la tarde constituyóse el tribunal en el sitio conocido por la «Rasclosa», de la calle de Pedret, con objeto de recoger un feto que en el mismo apareció, y que según el médico forense contaría unos siete ú ocho meses.

El juez municipal señor Lloret, por indisposición del propietario señor Castellví, mandó instruir las oportunas diligencias en averiguación de los hechos.

—El actual ministro de Hacienda en Portugal, Bessano Garcia tiene los siguientes empleos, aparte de la cartera que desempeña:

Es ingeniero y director de las obras municipales; profesor de hidráulica en la escuela del ejército; profesor de cálculo en el Instituto industrial; fiscal de la Cámara en la compañía de ferrocarriles; id. en la compañía de gas y electricidad; id. en la de los ascensores; y director de la compañía de aguas y director de tabacos.

—Presididos por don Joaquín Botet, el viernes pasaron á saludar al señor obispo de Vich, que se hospeda en el palacio episcopal, una comision de catalanistas.

—A las nueve de esta noche tendrá lugar en el salón del Club Velocipedista una velada-concierto que, como todas las que organiza esta Sociedad, promete estar currada.

—La guardia civil de Arbucias ha recogido en una casa llamada «Caminal», tres escopetas por usarlas sin licencia.

—Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta ciudad á nuestros estimados amigos los diputados á Cortes por Vilademuls y Figueras respectivamente, D. Federico Rahola y D. Mariano Vilallonga.

—Accediendo á la galante invitacion que se sirvieron remitirnos los Sres. Gimpera y Reves, dueños del gran «Café Restaurant de la Dehesa» ayer tuvimos el gusto de asistir á la inauguracion del mismo.

Dichos señores obsequiaron á los invitados con un espléndido banquete, cuyo *menú* demostró la inteligencia que los señores Reves y Gimpera tienen en el arte culinario.

Al acto asistieron un buen número de personas, entre los que recordamos al re-

verendo cura párroco de Santa Eugenia, señor Martinez en representación del señor gobernador, el administrador de Hacienda señor Gonzalez, el empresario de la plaza de toros señor Alcalde, el oficial del gobierno civil señor Hernandez, representantes de la Unión republicana, del Centro Federal, el alcalde de Santa Eugenia, el señor Martí, maestro de obras, el señor Prats, de Caldas de Malavella, los señores Massó, Adroher, Torres y Jaumeandreu en representación de la prensa y otros.

Al terminar el banquete, muchos comensales brindaron por la prosperidad del establecimiento, habiendo sido muy felicitados los señores Gimpera y Reves á los que deseamos que los gerundenses correspondan á los esfuerzos de dichos señores que han establecido un local muy necesario en esta ciudad.

VINO DE BUGEAUD TONI - Nutritivo con QUINA y C.A.G.A.O. el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé. — PRINCIPALES FARMACIAS. R.

Si desea usted para su toilette un agua de Colonia de delicado perfume, aroma riquísimo y permanente, envasada en frascos muy lujosos y de precio muy barato, pida el AGUA DE COLONIA DE ORIVE. Primer premio en la Exposición Farmacéutica y dos medallas de oro en París. No use otra AGUA DE COLONIA por muy ponderada que esté, sin ensayar la de ORIVE. Verá cosa buena, lujosa y barata. Véndese en toda farmacia y perfumeria.

La corbata

Remóntase el origen de la corbata al año 1636, y data de la llegada á Francia de un regimiento de Groatas, asalariado por Luis XIII, en cuyo uniforme figuraba una especie de cuello postizo de tela clara, cuyas extremidades caían sobre el pecho.

Del ejército, este distintivo que se llamó, por extensión, *Cravate*, pasó al traje civil, no sin algunas modificaciones, siendo de advertir que en un principio sólo lo usaban los campesinos.

El «cuello-corbata» fué impuesto al ejército despues de la paz de Hannover (1763) por el duque de Choiseul, ministro de la Guerra á la sazón.

A fines del imperio fué adoptado por los estudiantes y los obreros, y despues sucesivamente por las demás clases de la sociedad.

JOYA

Negras perlas de oriente brillantino semejan sus pupilas enlutadas; el azabache matizó sus cejas, y en su alba frente se durmió la nácar.

Turquesas por sus venas se filtraron bajo su piel de refulgente plata, y fueron á teñir de los zafros, sus párpados, las notas azuladas.

Fingen sus labios nidos de rubies, en cuyo rojo fondo se destacan, como en estuche rico, blancos hilos de perlas, por el iris esmaltadas.

Los corales besaron sus mejillas cubriéndolas de tintas escarlata, que á veces amortiguan los topacios con los destellos de sus luces pálidas.

¿Y el diamante, no brilla en parte alguna de ese cuerpo, trasunto de Las Gracias? ¡No brilla, no para martirio mio!... ¡Dura como el diamante tiene el alma!

Joaquín Alcalde de Zafra.

Distracciones

En el teatro Real:
—¿Quién es aquella señora tan fea que está en la platea de la duquesa X?...
—La esposa de un senador. Es muy amiga mía.
—¿Le haces la corte?
—No; para mí estan inviolable como su marido.

Boletín religioso

SANTOS DE HOY
San Benito, abad y fundador.
CUARENTA HORAS
En la iglesia de las Capuchinas
CÓRTE DE MARÍA
Hoy se hace la visita á la Virgen de los Angeles, en el Mercadal.

Horario de trenes

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA			
Salidas de Gerona para Barcelona		Salidas de Gerona para Port-bou.	
Trenes	Horas de salida mañana tarde	Trenes	Horas de salida mañana tarde
Correo.	6:48 »	Omnibus.	8:39 »
De mercancías.	10:37 »	De mercancías.	12:43 »
Omnibus.	3 »	Mixto.	5:40 »
Expreso.	5:09 »	Correo.	7:35 »

Los trenes Correos y Omnibus llevarán coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª, el de Mercancías de 3.ª y el Expreso de 1.ª y 2.ª clase.

El tren Omnibus llevará coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª y el de Mercancías y Mixto de 2.ª y 3.ª y el Correo de 1.ª y 2.ª clase.

LINEA DE SAN FELIU DE GUIXOLS A GERONA			
Salidas de Gerona para San Felii		Salidas de San Felii para Gerona	
Trenes	Horas de salida mañana tarde	Trenes	Horas de salida mañana tarde
Num. 2. (Julio y Agosto).	5:09 »	Num. 9. (Julio y Agosto).	5:40 »
Número 4.	8:34 »	Número 1.	4:32 »
Número 6.	11:44 »	Número 3.	7:30 »
Número 8.	3:22 »	Número 5.	12:44 »
Número 10.	5:35 »	Número 7.	2:50 »

LINEA DEL BAJO AMPURDAN			
Tren correo núm. 1, sale de Flassá a las 6:32 de la mañana. Llega a Palamós a las 9:07.	Tren ordinario núm. 8, sale de Palamós a las 4 de la tarde. Llega a Flassá a las 4:25.	Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 3:15 de la mañana. Llega a Flassá a las 5:36.	Tren discrecional núm. 9, sale de Flassá a las 4 de la mañana. Llega a Palamós a las 7:14.
Tren correo núm. 3, sale de Flassá a las 9:30 de la mañana. Llega a Palamós a las 11:31.	Tren discrecional núm. 10, sale de Palamós a las 6:41 tarde. Llega a Flassá a las 9:42.	Tren ordinario núm. 4, sale de Palamós a las 6:60 mañana. Llega a Flassá a las 8:27.	Tren discrecional núm. 11, sale de Flassá a las 1:12 tarde. Llega a Palamós a las 4.
Tren ordinario núm. 5, sale de Flassá a las 2:45 tarde. Llega a Palamós a las 5:8.	Tren discrecional núm. 12, sale de Palamós a las 7:50 mañana. Llega a Flassá a las 11:21.	Tren ordinario núm. 6, sale de Palamós a las 11:20 mañana. Llega a Flassá a las 1:50.	Tren discrecional núm. 13, sale de Flassá a las 9:40 noche. Llega a Palamós a las 1:56.
Tren ordinario núm. 7, sale de Flassá a las 6:25 tarde. Llega a Palamós a las 8:44.	Tren discrecional núm. 14, sale de Palamós a las 5:30 tarde. Llega a Flassá a las 7:33.		

Los trenes discrecionales solo circularán en las temporadas que la Compañía juzgue oportuno y no tendrán coches de primera clase.

LINEA DE OLOT A GERONA			
Salidas de Salt (Gerona) para Amer		Salidas de Amer para Salt (Gerona)	
Trenes	Horas de salida mañana tarde	Trenes	Horas de salida mañana tarde
Número 2.	9:10 »	Número 1.	7:40 »
Número 4.	3:00 »	Número 3.	1:00 »
Número 6.	6:00 »	Número 5.	4:30 »

NOTAS Los trenes serán mixtos y se compondrán por ahora, en lo referente a viajeros, de coches de 2.ª y 3.ª clase.

Los trenes continuados en este cuadro, combinan por su orden numérico con los de la línea de Francia n.º 25 procedente de Port-Bou n.º 22 de Barcelona, n.º 27 de Port-Bou y n.º 26 de Barcelona, que llegan respectivamente a Gerona a las 6:41 y 8:29 mañana, 2:32 y 5:4 tarde.

Sección comercial

VALORES DEL ESTADO	Contado	Fin mes	Proximo	OBLIGACIONES	Contado
Interior.		63 87		Almaza 5 por 100.	79 75
Exterior.		76 80		F. C. Francia 6 por 100.	92 37
Amortizable.	60 00			Id. id. 3 por 100.	51 26
Cubas, Emisión 1886.	93 87			Cédulas id. no hipotecadas 6 por 100.	66 00
Id. id. 1890.	78 62			Oréneses 3 por 100.	60 00
ACCIONES				BOLSA DE MADRID.	
Banco Hispano Colonial.				Interior.	63 92
F. C. Norte España.		23 80		BOLSAS EXTRANJERAS.	
Id. Tarragona Barcelona y Francia.		00 00		París (Giros.)	28 36
Id. Medina, Zamora, Orense a Vigo.		10 10		París (Renta exterior.)	60 60
				Acciones F. C. Norte España	88 00
				Londres.—Renta Exterior.	60 00
Oro				CUPONES—1.º Abril 1897.	
Centenes Alfonso.	26 00			Cubas.	26:50 por 100
Id. Isabel.	31 25			Exterior.	26:50 por 100
Ozcas.	28 00	SE TOMAN.		Interior y amortizable	2:00 por 100
De 4 \$.	27 50				
De 2 \$.	23 00				
Pequeño.					

Telegrama de la casa Quintana y Bassols. Ciudadanos, núm. 20; subida de San Martín, principal



En un Aguacero

el hombre se caló hasta los huesos. Y esta mojadura le dió un resfriado. Descuidado éste se le presentó la tos. Con motivo de la tos tuvo que guardar cama. A tomar una dosis del Pectoral de Cereza del Dr. Ayer al principio, le hubiese atajado el resfriado, impidiendo la subsiguiente enfermedad y padecimiento, y economizándole gastos. El remedio casero para resfriados, toses, mal de garganta y todas las afecciones pulmonales es el

Pectoral de Cereza del Dr. Ayer.

LAS PÍLDORAS DEL DR. AYER CURAN LA BILIOSIDAD.

Anticatarral Homeopático de García Cenarro.

Los gránulos de este específico curan sencillamente el *constipado*, la *tos pertinaz* y *neurosis*, la *ronquera*, *irritación de garganta*, *grippe*, *fiebre catarral*, etc.—Es a la vez inapreciable la eficacia de este remedio como antídoto de los enfriamientos, evitando el desarrollo de la *pulmonía*, *anginas*, *erisipelas*, etc.—Frasco con instrucción, 2 pesetas. Abada, 6, Madrid.

Acreditados específicos homeopáticos del mismo autor.

	Pesetas		Pesetas
Antinervioso.	2	Para gastralgia.	2
Para almorranas.	2	» la gota.	2
» anemias.	2	» herpes.	2
» anginas.	2	» histérico.	2
» asma.	2	» indigestión de los niños.	1:50
» biliosidad.	2	» insomnio.	2
» blenorragia.	2	» jaqueca.	2
» catarro de los niños.	1:50	» intermitentes.	2
» idem de la vejiga.	2	» las lombrices.	2
» idem de la uretra.	2	» neuralgias.	2
» cólicos.	2	» oftalmias.	2
» dentición.	0	» raquitismo.	3
» diarrea.	2	» reuma.	5
» dispepsia.	2	» sarampión.	2
» dolor de muelas.	2	» la sífilis.	4
» erisipela.	2	» la tos ferina.	2:50
» estreñimiento.	2	» viruelas.	3
» flatulencia.	2	» verrugas.	2

La experimentación de estos remedios antes de haberlos dado a la publicidad y las muchas cartas recibidas después, son su mejor recomendación. Para evitar falsificaciones, cada uno va en su caja precintado y se remiten certificados, enviando su importe en libranza ó sellos a la Farmacia especial homeopática de GARCIA CENARRO, Abada, 6, Madrid. 000

ROB BOYVEAU LAFECTEUR

Depurativo SIMPLE. Exclusivamente vegetal. Prescrito por los Médicos en los casos de ENFERMEDADES CONSTITUCIONALES. Acreditado de la Sangre, Herpetismo, Añe y Dermatitis. El mismo con IODURO DE POTASIO. Empleado como tratamiento complementario del ASMA, este medicamento es igualmente SOBERANO en los casos de Gota, Reumatismo crónico, Angina de Pecho, Enfermedades Específicas hereditarias ó accidentales, Escrófula y Tuberculosis. Folleto según los últimos trabajos de MÉDICOS ESPECIALES. CH. FAVROT y C^o, Farmacéuticos, 102, Rue Richelieu, PARIS. Todas Farmacias de Francia y del Extranjero.

Sociedad general de transportes marítimos á vapor de Marsella

Servicios del mes de Marzo de 1897

LÍNEA DIRECTA PARA EL RIO DE LA PLATA

Saldrá de Barcelona el 21 de Marzo directamente para Montevideo y Buenos-Aires el magnífico y rápido vapor francés

FRANCE

Línea para el Brasil y Rio de la Plata.

Saldrán para Rio-Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos-Aires los grandiosos y acreditados vapores franceses

El día 11 de Marzo el vapor

El día 26 de » » ITALIA

Consignatarios en Barcelona, Ripol y Comp.^a, Plaza de Palacio, Barcelona.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

ALIVIO INSTANTÁNEO

TOS

CURADA EN 12 HORAS

No contienen opio ni morfina. — 2 pesetas frasco en todas las buenas farmacias

Las Personas que conocen las **PILDORAS DEHAUT** DE PARIS no titubean en purgarse, cuando lo necesitan. No temer el asco ni el cansancio, porque, contra lo que sucede con los demás purgantes, este no obra bien sino cuando se toma con buenos alimentos y bebidas fortificantes, cual el vino, el café, el té. Cada cual escoge, para purgarse, la hora y la comida, que mas le convienen, según sus ocupaciones. Como el cansancio que la purga ocasiona queda completamente anulado por el efecto de la buena alimentación empleada, uno se decide fácilmente á volver á empezar cuantas veces sea necesario.

FALTA DE FUERZAS

MEMIA CLOROSIS DEBILIDAD CONSTIPACION

EL HIERRO BRAVAIS

representa exactamente el hierro contenido en la economía. Experimentado por los principales médicos del mundo, pasa inmediatamente en la sangre, no ocasiona estreñimiento, no fatiga el estómago, no empuja los dientes. Tómese varias gotas en cada comida. Píjase la Terzera Beca. De Venta en todas las Farmacias. Por Mayor: 40 y 42, R. St-Lazaro, Paris.

S.G.

Tónico-genitales del DR. MORALES

Célebres pildoras para la completa y segura curación de la

Impotencia, debilidad, espermatorrea y esterilidad.

Cuentan 27 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, a 30 rs. caja, y se remiten por correo á todas partes.

Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid.

EN la imprenta de este diario se hacen trabajos de todas clases, con prontitud, esmero y economía.

Plaza de San Francisco, núm. 6, bajos.

Pedid en todas las farmacias «Bicarbonato de sosa»

QUÍMICAMENTE PURO

del farmacéutico TORRES MUÑOZ, calle de San Marcos, 11, MADRID

Cura el dolor de estómago y malas digestiones.—Es el mejor polvodentífrico y el más económico. Este producto es SOLUBLE y no hace daño.

Exigir la firma TORRES MUÑOZ en el cierre de la caja.—Caja metálica 0:50 y 1 peseta; frasco 5 ptas.—En S. Felii de Guixols, Drogueria de Vives. 00

ANUNCIOS MORTUORIOS.

Se reciben en la Imprenta de este diario hasta las 8 de la noche.

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.